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□ 本报记者 张晓帆

给岛城市民打“芝麻分”

在青岛市市南区一家房地产公司工作的张
鹏晖平时喜欢旅游，她的梦想就是办理申根签
证后可以在欧洲26个国家自由出入，但申根签
证比较难办，不仅送签的资料特别繁杂，并且
毕业两年的她并没有太雄厚的经济基础，签证
申请对于她一直可望而不可即。

最近，微信朋友圈里传的很火的一种办理
申根签证的新方式——— 卢森堡总领事馆、芝麻
信用和阿里旅行联合推出了“信用签证”服
务，让她兴奋不已。芝麻分在750分以上的
人，不用再准备收入证明、在职证明等材料，
就可以申请卢森堡签证。

“90后”的张鹏晖是典型的互联网金融拥
趸者，平时喜欢在淘系网站上购物，并且把大
部分的工资都存入余额宝中，每月的信用卡也
用支付宝按时还款，她从支付宝上查询到的自
己的芝麻信用分为802分，“虽然我不曾申请
开通，也没有主动提交数据，但基于支付宝交
易记录等网络活动，芝麻信用已经给我打了
‘芝麻分’，签证再也不会困住我了。”

据了解，目前芝麻信用采取了和支付宝钱
包合作的方式，用户在支付宝钱包打开《财
富》栏，便可看到芝麻信用分的选项。

分数看上去很简单，背后是芝麻信用对海
量信息数据经综合处理和评估而得到，主要包
含了用户信用历史、行为偏好、履约能力、身
份特质、人脉关系等五个维度。芝麻信用分最
低350分、最高950分，分数越高代表信用程度
越好。

不仅仅是签证，在香格里拉、蓝海、如家
等岛城酒店，有600+芝麻信用分的人都可以享
受首日入住半价并且“先入住后付款免排队”
的服务。

李沧蓝海大饭店的一名工作人员告诉记
者，蓝海酒店集团在山东的18家蓝海饭店都可
以享受此优惠，从李沧店的情况看，相对于以
前的线上预付款方式，凭芝麻信用入住的客人
有明显的好评，满意度和使用率很高。

信用变“财富”

截至今年2月底，央行的个人征信系统已
覆盖近8 . 6亿人，有信贷记录的个人、自然人
超过3 . 5亿人。

今年1月，央行发出通知，要求包括芝麻
信用管理有限公司在内的8家机构做好个人征
信业务的准备工作。目前，以芝麻信用、腾讯
征信等为代表的商业征信机构正在积极试水，
互联网征信的作用逐步凸显。

值得一提的是，在央行征信系统中有征信
记录的个人大多是与银行有业务往来的优质客
户，而互联网征信面对的用户，支付宝的3亿
多实名用户、QQ的8亿多用户、微信的5亿多
用户，他们当中有相当一部分人是“草根”用
户，未被央行征信系统收录。互联网征信让这
些“草根”用户也能拥有信用记录，从未有过
借贷、未申请过信用卡的人，包括学生群体、
蓝领工人、自由职业者等享受到了实实在在的
信用产品和服务。

青岛科技大学金融系主任蔡苏文说，传统
征信系统主要采集信贷系统中的信息，而互联
网征信则涵盖生活的各个角落，用手机交水电
费、网上购物、理财产品，甚至社交互动、叫
车爽约等都有可能纳入个人征信报告。大数据
在互联网征信中也发挥了巨大的效用，把原本
碎片化、孤立化的信用信息纳入一张互联网征
信的大网里，在某些方面能更精准地描述个人
信用情况，成为芝麻信用打分的依据。

“社会征信机构纷纷加入个人征信领域是
一件好事，将推动个人征信系统的完善，而对
于我们每个人来说，一举一动都可能影响自己
的信用记录，也有利于大家规范自己的行为。”
蔡苏文说，在信用评估领域，中国相对于欧美发
达国家落后很多，征信机构之前一直处于比较
尴尬的境地，而社会征信机构进入个人征信领
域尤其是互联网征信释放出了积极的信号。

在欧美国家，好的信用让人在社会上畅通
无阻，坏的信用则让人寸步难行，一个人经常
逃地铁票或是借钱不还，将引发找不到工作、
租不到房、申请不到贷款等连锁反应。芝麻信
用面世后，这样的情形也将发生在我们身边。

芝麻信用也有“黑名单“

一旦个人征信系统开放，哪些事会影响自

己的信用记录呢？记者看到，芝麻信用新增了
“用户负面记录”，难道芝麻信未来也会建立
“黑名单”吗？

芝麻信用业务拓展负责人认为，如果用户
有违约行为，将被加入大数据系统，影响芝麻
分值，分值太低的话服务可能会被商家拒绝。
作为社会的基础设施，芝麻信用会被应用到生
活各方各面，除了金融，招聘时是否录用、贷
款是否发放、奖学金是否给予、交友是否继续
等等都可以事先查看芝麻分。

在逐步建立的信用体系下，机构可以更好
地识别风险，用户也可以获得更便捷的金融服
务，如免押金租车、酒店先住后付、消费分
期，以及在一些金融机构快速获得放贷。

不过，相较于美国关于个人征信行业颁布
的17部法律，我国目前仅有两部相关条例。业
内人士认为，要建立以央行征信系统为核心，
各商业征信机构统一标准、彼此合作，与央行
征信系统有效互补的征信体系，我们还有很长
的路要走。

在岛城，普通市民可用芝麻信用分办签证、订酒店———

小“芝麻”，大“资产”

□ 本报记者 白晓 宋弢

在传统消费淡季，猪肉价格逆势上涨。统
计显示，自5月份以来，青岛猪肉价格已经持
续上涨，零售均价近14元/斤，创下了今年猪
肉价格的新高。

猪肉价格持续上涨

7月18日，在宁夏路一家超市的冷鲜肉货
柜区，市民李女士边挑选猪肉边抱怨价格涨得
快：“真是一天比一天贵，上星期买的五花肉
13块钱一斤，今天这肉没那天的好，还要13块
9!”

在清江路一家农贸市场的猪肉摊位，五花
肉按品质每斤13元—15元，精瘦肉每斤16元—
18元，排骨则每斤20元—25元不等。摊主说，
最近猪肉一天一个价，天天往上涨，“从5月
中旬开始，从加工厂进货的白条肉进价几乎每
天都是几毛钱地涨，到现在各类猪肉都涨了4
元左右。”

青岛市商务局的监测数据显示，青岛猪肉

价格走势同全国走势一致，呈上涨趋势。6月
份，市区猪肉批发均价为20 . 66元/公斤，较上
月上涨8 . 9%；零售均价为25 . 7元/公斤，较上
月上涨4 . 5%。

7月份涨势继续。据国家统计局青岛调查
队7月上旬的监测数据显示，上旬猪精肉与猪
五花肉价格分别为30 . 03元/公斤和29 . 62元/公
斤，较6月下旬分别上涨8%和8 . 7%。

生猪价格上涨是主因

统计显示，目前，岛城生猪平均价格为17
元/公斤，较6月上涨22 . 48%，较去年同期上涨
31 . 35%。

7月17日，在莱西市沽河街道吕家庄吕福
顺的猪场，刚过完秤的几十头生猪以近18元/
公斤的高价被猪贩子运走。而两个月前，吕福
顺的猪场出栏的一批生猪，出栏价只有15元/
公斤。

养猪已有十多年的吕福顺说，通常生猪价
格波动周期为3—4年，过去两年，猪肉价格持
续下跌，不少中小养殖户由于无法承受长期亏

损带来的损失，纷纷放弃养殖，能繁母猪存栏
量跌至有记录以来最低水平。现在猪肉价格处
在一个明显的上升通道中，其主要原因就是养
殖减少带来的生猪供应量的减少。

“现在进入市场上的猪肉，基本是去年11
月补栏的生猪，数量非常少。其实生猪出栏价
格从5月份就已经开始上涨，不过生猪市场从
产能的变化到价格的反映有一定的滞后期，从
出栏价的上涨传导到零售环节需要一段时间，
因此当时猪肉价格上涨并不明显，但到6、7月
份猪肉价格就开始有了明显的上涨。”吕福顺
说。

据市场监测，短期内生猪出栏难以恢复正
常，生猪市场供应趋紧局面难以缓解，市场供
应仍会呈现趋紧态势，但由于目前正处于消费
淡季，预计7、8月份国内生猪价格仍将以稳中
趋涨为主。9月份以后进入猪肉需求旺季，猪
肉价格将进入新一轮上涨，最高点将在中秋、
国庆双节前后出现。

会不会过度上涨

行情看好，养殖户的补栏热情也在高涨。
“近期不少中小养殖户准备把能繁母猪存

栏量从100头扩大到300头，这样一个养殖场一
年的仔猪出栏量就能从2 0 0 0头提高到6 0 0 0
头。”青岛和美生猪养殖合作社理事长鲍清理
不无担忧地说，一些中小养殖户看得不够长
远，价格高就扩大养殖规模，而盲目扩张很容
易造成价格暴涨后的暴跌。

在鲍清理看来，现在的价格不能说反弹，
更不能说疯涨，应该算是恢复正常。去年生猪
的价格曾一度跌破12元/公斤。近期肉价上
涨，属于生猪价格连续下跌后的理性回归。

中国生猪预警网首席顾问冯永辉表示，此
次肉价不会像2001年、2007年那样出现过度的
上涨。目前的价格上涨，属于恢复性上涨或者
是消费者能够接受的上涨，它并不会对宏观经
济、整个社会、整个消费群体造成非常大的负
面影响。

冯永辉还表示，由于价格上涨，养殖户在
利益的驱使下会扩大生产规模，价格自然就会
下降，这正是市场无形之手的调解功能。恢复
与增长是必要的，但一定不能过度。

猪肉价格连续下跌后的理性回归

□ 本报记者 肖芳

7月15日，青岛市物价局发布上半年价
格投诉数据。1月至6月，青岛市价格举报中
心共受理各类价格咨询和举报投诉5077件，
与去年同期相比减少22 . 3%，呈现出总量下
降、热点更加集中的特点。从举报类别来
看，位居受理量前三位的分别是停车服务收
费、驾校培训退费和餐饮服务价格举报。与
去年同期相比，停车服务收费从第二位上升
为第一位，驾校培训收费从第四位上升至第
二位，餐饮服务收费从第六位跃居第三位。
截至6月底，所有价格咨询举报件均已及时
回复、办结，结案率100%。

供需矛盾导致

停车乱收费反弹
停车服务收费一直是价格投诉的热点。

去年7月到9月期间，青岛有关部门曾开展了
停车场收费重点治理。在治理期间，停车服
务收费举报数量曾有所下降。

但是，受供需矛盾影响，擅自圈地、占
用道路设立停车泊位进行收费的现象很快反
弹。今年上半年，停车服务收费举报达219
件，同比上升75 . 2%。

此外，个别收费停车场虽然手续齐全合

法，但仍然存在收费不明码标价或明码标价
不规范的现象。还有一些收费停车场受利益
驱动，存在侥幸心理，超标准收取停车费。

驾考难度增大

引发中途退费纠纷
位于投诉榜第二位的是驾校培训退费举

报。因驾考制度更加严格、考试难度增大，
学员畏难情绪增加，中途退学现象不断出
现，收费退费的投诉举报也随之增加。上半
年，共受理此类举报150件，同比上升64 . 8%。

但其中的一个显著变化是，与去年同期
相比，该类投诉的焦点从中途退学不退费转
变为“退费不及时”。原因在于，青岛市物
价局、市交通运输委曾在去年联合发布《关
于机动车驾驶员培训收费有关问题的通
知》，对驾校培训收费、代收费和服务性收
费以及中途退学退费、特需培训服务收费标
准等都作了明确规定，并于去年8月24日起
试行。

青岛市物价局表示，对于驾校退费时限
问题，现行价格政策尚无明确规定，加之学
员不愿走司法途径解决，单靠物价部门的督
促协调，解决难度较大。

另外，还有个别学员因发票丢失导致无
法退费，教练向学员私自收费现象也未绝

迹。对此，青岛市物价局将积极协调运管、
工商等部门，加大解决问题的力度。

旅游旺季

餐饮投诉季节性上升
在今年一季度，关于餐饮价格的举报数

量曾一度下降。到了3月份 ,举报数量已降至
个位数,与去年同期相比减少了66 . 66%。但近
几个月来，随着青岛市进入旅游旺季，餐饮服
务类价格投诉呈现出增加态势。今年上半年，
共受理餐饮服务举报53件，同比下降5 . 3%。

此类举报热点主要包括：个别餐饮服务
经营者收取的服务费没有标价，或者虽有标
价却摆放在不显眼位置；部分沿海路边夜间
大排档无营业执照，随意要价；个别餐饮企
业部分菜品不标价，结算价格与一开始说的
价格不一致。

市物价局提醒，消费者要提防三大消费
“陷阱”：消费前一定要看清经营者对所售
商品、服务的明码标价情况，以免在消费后
被漫天要价；在旅游景点周边、前海一线非
固定摊点消费，一定要先问清楚价格和计价
单位；对“过于热情”的出租车司机推荐的
餐饮、购物场所，要慎重选择，注意周边消
费环境，尽量不要在过于偏僻的经营场所消
费。

停车收费上升75%，跃居投诉榜首
青岛发布今年上半年价格投诉分析

□记者 张晓帆 通讯员 张燕 报道
本报青岛讯 7月17日，由青岛昌盛日电与青

岛城乡投资有限公司共同投资建设的青岛农业创客
空间项目正式开工建设，预计今年10月份启动运
转。

该项目以昌盛日电位于即墨市的9000亩光伏农
业园区为基础，面向包括大学生、返乡农民工、种
植能手及农业合作社等具备孵化创业条件的社会生
产力和单位，通过建设知识产权服务、创新资源共
享、科技投融资服务、智力人才支撑、孵化器综合
服务等五大平台，为进驻空间的创客提供一整套专
业服务。

现代农业作为朝阳产业，具有培育参与度广泛
的创客平台肥沃土壤。青岛农业创客空间一期规划
建设三大重点区域。其中，高端展示区将利用华盛
太阳能农庄内万平玻璃智能温室，做科技创新项目
重点孵化和项目展示；农业示范区将利用太阳能小
镇光伏农业大棚项目，城马路两侧200亩光伏大
棚，做农业种植项目孵化的农业创客基地；创客办
公区将利用昌盛日电厂区内7号厂房，建设2000平
方米的农业创客办公、培训及公共服务基础平台。

青岛昌盛日电与青岛农大等高校合作所储备的
多项成熟农业孵化项目也将进驻青岛农业创客空
间，其中包括光伏茶、雨生红球藻、微自然等具有
良好市场发展前景的项目。

青岛农业创客空间

开工建设

□记者 张晓帆 报道
本报青岛讯 7月18日，半岛都市报社旗下首

家实体店半岛优品生活馆在伟东·乐客城开业。作
为岛城首个由媒体经营的实体店，半岛优品生活馆
主打健康养生牌，网罗了天南海北的珍奇滋补品，
旨在给岛城市民提供滋补、滋润、营养的生活供
给。

半岛优品生活馆采取直供模式，商品从产地、
厂家采购，砍掉了中间环节，方便普通家庭大大方
方谈养生。此外，有了半岛优品生活馆作为第三方
为商品质量作保，可以为各区域读者、消费者提供
可以放心购买的商品，此外，还将联合质监、工商
等部门发布推介产品排行榜。

目前，半岛都市报已与国内22家主流媒体成立
了中国主流媒体电商联盟。在这个商贸平台上，媒
体与商家共同探索新商业的发展方向，组建商贸联
合体，制定媒体聚合战略，实现强强合作。

半岛优品生活馆

开业

□记者 肖芳 报道
本报青岛讯 青岛市城乡建设委7月17日发布

上半年推广可再生能源建筑规模化应用的相关数
据。截至6月底，新开工青岛高新区污水源热泵供
热/冷能源中心项目（25万平方米）、青岛蓝海新
港城污水源热泵供热/冷项目（34万平方米）等可
再生能源建筑应用项目面积150多万平方米，总投
资约3亿元。其中，已完工109 . 9万平方米，同比增
长136 . 92%。

预计年内，青岛将完成可再生能源建筑应用面
积200万平方米，投资额约5亿元，实现年替代标准
煤约6万吨，减排二氧化碳约14 . 8万吨。

上半年新增可再生能源

建筑超150万平方米

□李媛 崔巧玲 李培强 报道
本报平度讯 日前，在青岛市引才中介奖励大

会上，平度市民辛卫亚被评为青岛市引才中介先进
个人，并获得引才奖励资金5万元。

辛卫亚于2013年引进东北大学国家“千人计
划”专家王宏教授。王教授在平度创办了青岛捷凯
自动化技术有限公司，为科技型企业研发提供了示
范。辛卫亚成为平度市首位被表彰获奖的引才“红
娘”。

为让人才引得进、安下心、留得住，平度市推
行人才工作“服务专员”制度，选聘了106名责任
心强、业务水平高、政治素质高的机关中层干部作
为人才工作“服务专员”，为全市各类人才的创新
创业提供“保姆式”服务。“从企业开始注册到落
户只用了短短一周时间，我只来了一趟就办好了全
部手续，效率真高，人才服务专员的服务太到位
了。”在平度市同和街道，落户该市的国家“千人
计划”专家、华南理工大学的苏春翌教授，对街道
办事处的人才工作“服务专员”李洪高赞叹不已。

平度为人才

提供“保姆式”服务

随着旅游旺季的到来，晚上逛青岛劈柴院的游
客也越来越多，品尝海鲜和各路特色小吃。来这儿
消夏的游客熙熙攘攘，院内热闹非凡。

旅游旺季来临，为了提高游客的舒适度，节省奔波时间，7月18日、19日和7月25日至8月23日期间，崂山风景区南线对游客量最为集中
的南线采取“两段式”车辆运营模式，门票两日有效，一张票可玩两天。

崂山风景区南线一张票可玩两天
□白晓 张晓帆 报道

夜游劈材院
□记者 薄克国 报道
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